
12 月 12 日 14 时，哈尔滨工业大学（二校

区）活动中心大礼堂，掌声阵阵，过道挤满了

人，诺贝尔物理学奖获得者、麻省理工学院教

授、美国国家科学院院士丁肇中教授，在这里

为学子们作题为“我所经历的实验物理——

介绍我的五个实验及体会”的报告。他说话

不快，但吐字清晰，短短一个小时的讲座，精

炼而热烈，学子们享受了一次难得的科学盛

宴和心灵启迪。报告会后，丁肇中教授接受

了多家记者的联合采访。

“做一个科学家不要盲从别人的理论。”这

是丁肇中抛出的第一条体会。

20 世纪 60 年代，刚拿到博士学位的丁肇

中决定去考证一个有争议的概念：电子到底有

没有体积。没人相信他，也没人支持他。1965

年，他得到机会，在德国用八个月的实验证明：

“电子是没有体积的。”

1974 年，丁肇中发现 J粒子；1976 年，他因

此获得诺贝尔物理学奖。

“我不认为自己是物理天才，小时候我最有兴

趣出去玩儿，最不喜欢的是学习，班级考试经常是

最后一名。”丁肇中这样回应自己的诺奖传奇。

但丁肇中是幸运的，从事教育心理学研究

的母亲总是鼓励他。

“ 基 础 研 究 的 原 始 动 力 是 人 类 的 好 奇

心 ，基 础 研 究 是 新 技 术 和 工 业 发 展 的 原 动

力。”“我选择物理领域，是因为我好奇。”“我

所认识的诺贝尔奖得主也很少有考试拿第

一 的 ，他 们 都 是 在 某 个 领 域 有 着 专 门 的 兴

趣。”他说。 （下转第三版）

诺奖得主丁肇中在哈工大介绍科研体会

“我能力有限，只集中精力做一件事”
本报记者 李丽云 本报实习生 闫 睿
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最新发现与创新

时政简报

学习贯彻十八大·创新驱动发展

为您导读

本报讯（记者陈丹）据《新科学家》杂志

网站 12 月 14 日（北京时间）报道，欧洲核子

研究中心 7月 4日曾宣布发现了高度疑似希

格斯玻色子（“上帝粒子”）的消息令整个物

理学界为之欢呼，不过研究人员仍反复强调

只是发现了一种新粒子，至于其是否为希格

斯玻色子，还有待更深入的数据分析加以确

认。现在，来自 ATLAS（超环面仪器）项目

组的最新结果发现，新粒子在质量以及衰变

为双光子的速率等属性上与粒子物理学标

准模型的预测有一定偏差，这使得新粒子为

“上帝粒子”的身份依旧存疑。

欧核中心有两个寻找希格斯玻色子的

实验在同时进行，一个是 ATLAS项目，另一

个是 CMS（紧凑缪子线圈）项目。研究人员

并没有直接探测到希格斯玻色子，而是利用

最后观测到的光子等其他粒子来反推它们

是否是由大型强子对撞机中粒子碰撞产生

的希格斯玻色子衰变而成的。ATLAS 项目

组在分析衰变而成的两个光子时发现，新粒

子的质量比以其衰变为 Z 玻色子来计算要

多大约 3GeV（1GeV=10亿电子伏特）。

CMS 项目组主要成员阿尔伯特·勒克

认为这个不一致的结果令人费解。但他说，

之所以出现不一致，几乎可以肯定是在测量

方面出了问题。

“有可能是由于大的统计涨落，才导致

数据异常。”美国罗格斯大学的马特·斯特拉

斯勒说。他表示，这个问题可能会影响到其

他的分析结果。

此外，ATLAS 项目组还发现，希格斯

玻色子衰变为双光子的速率比粒子物理学

标准模型预言的要快。其实早在 7 月，研

究人员就已经发现了这一现象，但当时还

缺乏足够的数据。如果希格斯粒子衰变为

光子的速率过快，或将为新物理的研究方

向提供一些线索，解释长久以来困扰人们

的一些谜团，比如暗物质、引力和宇宙中反

物质的缺失等。

斯特拉斯勒称，新的研究结果“非常有

趣，吊人胃口”，但他补充说，这仍不足以确

定地说明什么。在斯特拉斯勒看来，新粒子

的质量大于标准模型预测的问题可能传递

了一个信号，他们不应该相信测量到的高得

不同寻常的衰变速率。“随着处理的数据越

来越多，我对于通过光子信号测算出多余的

质量越来越信心不足。”

“我猜（大家）现在非常期待 CMS 的结

果。”勒克说。CMS项目组还没有公布他们

的关于新粒子衰变成双光子的数据，理由是

他们需要更多的时间去做分析。

下周，大型强子对撞机将再次提升能

级，然后准备在 2013 年年初关闭，进行设备

升级。

当初争分夺秒、信心满满，几乎“言之凿

凿”；小半年之后，却变得一个赛一个地出言

谨慎。看到这条消息，比起是不是希格斯玻

色子本身，科学精神是否会渐行渐远更加让

人担忧。当拥有一项成就，可以和财富、地

位、荣誉等过多“欲望”关联过大之时，在本

该严肃、严谨的科技领域，“先下手为强”成

了很多人当仁不让，抑或别无他选的“战

术”。当然，作为媒体，面对所谓的“重大发

明、发现”，更应该多一些理性的思考——就

算新发现是希格斯玻色子，它也不是“上

帝”；即便不是，也不能否定科学家为之付出

的心血。

欧核中心仍不能确定发现了“上帝粒子”

本报讯 （通讯员周前进 记者刘志伟）不留意看

去 ，这 个 仪 器 有 点 形 似 一 个 厚 实 的 马 桶 ，约 有 1.3×

0.8×1.6 立方米。就是它，已完成了 13 例肺癌、肝癌、卵

巢癌等癌症鼠，16 例阿尔茨海默病鼠，30 例正常鼠模型

的研究。通过这些研究，对仪器性能进行了全面验证，

特别是证实了在空间分辨率上有重大突破。

该仪器就是华中科技大学谢庆国团队研发出的世

界首台数字 PET(正电子发射断层成像仪)，它能追踪到

商用 PET 能够发现的最小肿瘤的 1/20 的肿瘤。这意味

着可以更早、更灵敏地发现肿瘤、诊断癌症。

商用 PET 上世纪 70 年代诞生，以无创可视化人体

生理活动而开启了医学影像学的一个全新时代。商用

PET 研制因为涉及核物理、电子、材料、机械、医学等诸

多学科，技术门槛高，所以至今仅有西方 3 家跨国公司

能独立研制生产 PET 设备。全世界现有 PET 5000 多

台，我国有 PET 约 160 台，全部为进口。

据介绍，当前全球使用的 PET 均为模拟或者模数

混合设备。随着数字化浪潮席卷全球，超声、计算机

断层扫描（CT）以及核磁共振（MRI）等医学影像设备

均早已实现了数据采集源头的数字化。但由于 PET

要测量的“信号”频率太高、显现的时间太短，现有“规

则时间采样方法”一直难以捕获、采集到足够的信息，

难以完整、精确地还原待测“信号”，成为 PET 数字化

的绊脚石。

2001 年以来，谢庆国教授带领的团队，经过 11 年努

力，发明了“多电压阈值采样方法”，完成了从数字 PET

理论发现，到关键探测器工业化生产，到商业机装配与

动物成像试验的整个研发过程。专家认为，数字 PET

的研制成功，可望为人类癌症等疾病的预防及早期诊

疗带来突破。

提前发现更小肿瘤意味着什么
首台数字化正电子发射断层成像仪问世

开栏的话 企业创新是为了活下去，根本目标是获取财富，艰难

跋涉的过程就是创业。打通创新创业创富各环节，对于更好地贯彻

落实十八大精神，构建以企业为主体的技术创新体系至关重要。在

科技部、教育部、财政部、中华全国工商业联合会指导下，首届中国

创新创业大赛，意在更多地整合资源，提升企业创新创业水平，在全

社会树立起创新创造财富的理念。从今天起，本报开设《创新创业

创富故事》栏目，希望通过参赛企业的故事，让无力者有力，让悲观

者前行，让更多企业坚信发展的方向。

创新创业创富故事

本报北京12月14日电（记者矫阳）记者从

铁道部获悉，京广高铁北京至郑州段已完成开通

运营前的各项准备工作，将于2012年12月26日

正式开通运营，并与此前已经开通运营的郑州至

武汉段、武汉至广州段连接，实现世界上运营里

程最长的北京至广州高速铁路全线贯通。

京广高铁是我国《中长期铁路网规划》中

“四纵四横”高速铁路的重要“一纵”，北起北京，

经石家庄、郑州、武汉、长沙，南至广州，全长

2298 公里，全线设计速度 350 公里/小时，初期

运营速度 300 公里/小时。北京至郑州段是京

广高铁的重要组成部分，运营里程 693公里，沿

途设北京西、涿州东、高碑店东、保定东、定州

东、正定机场、石家庄、高邑西、邢台东、邯郸东、

安阳东、鹤壁东、新乡东、郑州东14个车站。

京广高铁全线贯通后，将在北京、石家庄、郑

州、武汉、广州分别与已经建成通车的北京至上

海高铁，北京至天津城际铁路，北京经京秦、秦沈

客专与哈大高铁，石家庄至太原高铁，郑州至西

安高铁，武汉至合肥至南京高铁，南京至上海至

杭州高铁，武汉至宜昌高铁，广州至深圳高铁，广

州至珠海城际铁路，向东南可进一步与杭州经宁

波、温州、福州至厦门高铁相连。可以说，京广高

铁的全线贯通，使我国高速铁路网初具规模。

京广高铁全线贯通后，根据旅客出行规

律，铁路部门编制了日常、周末和高峰期等运

行图，以适应不同时期旅客乘车需求。日常为

周一至周四，周末为周五至周日，高峰期为春

暑运、黄金周、小长假期间。

京广高铁全线贯通后，将安排开行动车组

列车 155 对，其中本线列车 97 对、跨线列车 58

对。铁路部门同步调整了石太、郑西高铁运行

图，石太高铁动车组列车由 11对调整为 18对，

郑西高铁动车组列车由 18对调整为 28对。北

京铁路局安排开行动车组列车 69 对，其中本

线列车 41对、跨线列车 28对。

京广高铁全线贯通后，铁路部门将统筹安

排京广高铁和既有京广铁路的运输能力，既有

京广铁路将保留客车 183 对，旅客会有更多的

选择余地。初步测算，京广高铁开通后，既有

京广铁路丰台西至武汉北间每年可增加货运

能力 2000万吨左右。

京广高铁北京至郑州段12月26日开通运营

运营里程最长高铁全线贯通

本报北京12月 14日电 （记者刘莉）中国

科协会员日暨第五届“全国优秀科技工作者”

颁奖大会今天在京举行。全国人大常委会副

委员长、中国科协主席韩启德出席大会并为获

奖者颁奖。袁隆平等 10 人获“十佳全国优秀

科技工作者”称号。

获“十佳全国优秀科技工作者”的分别是：

王岩（解放军总医院外科临床部骨科）、王贻芳

（中国科学院高能物理研究所）、杨蓉娅（解放

军北京军区总医院）、周建平（中国载人航天工

程办公室）、赵忠贤（中国科学院物理研究所）、

袁隆平（国家杂交水稻工程技术研究中心）、聂

海涛（中航工业集团成都飞机设计研究所）、徐

銤（中国核工业集团公司快堆核电站）、徐芑南

（中国船舶重工集团第七〇二研究所）、樊嘉

（复旦大学附属中山医院）。

此外，根据《全国优秀科技工作者评选表彰

办法》的规定，经推荐单位评选推荐、公众投票、

全国优秀科技工作者评审委员会评审、中国科

协全国委员会常务委员会批准，中国科协还授

予丁建生等 45人“十佳全国优秀科技工作者提

名奖”，授予巩馥洲等 973 人“全国优秀科技工

作者”称号。由中国科普作家协会推荐的本报

记者尹传红也获“全国优秀科技工作者”称号。

袁隆平等获“十佳全国优秀科技工作者”称号

问：我想把每天加工产生的十几吨鱼鳞、

鱼眼有效利用，现在技术上是否可行？

答：你的加工厂离港口远吗？产品保鲜度

怎么样？

问：大约五分钟左右车程，这符合要求吗？

答：那应该没问题。

……

这是 12月 6日—7日召开的福建省泉州市

海洋生物加工产业技术创新战略联盟成立大

会暨海洋产业项目对接会上，石狮百祥海产品

公司总经理蔡加怀与中国海洋大学薛长湖教

授的一席对话。

作为党的十八大首次提出“建设海洋强

国”战略后，福建省建立的首个海洋领域技术

创新联盟，该联盟云集了两岸从事海洋生物加

工产业的企业、科研院校等。

其实，蔡加怀之前从事工艺品制作。他告诉

记者，正是感受到海洋经济的蓬勃脉动，而积极

谋划企业转型——国务院批准《福建省海洋经济

发展规划》，福建成为我国海洋经济第五区；福建

省、泉州市分别提出“2020年全面建成海洋经济

强省”“加快建设海洋经济强市”的发展目标。

在这一大背景下，福建省石狮市委、市政

府积极谋篇布局，明确提出“打造全省海洋经

济发展示范区”，建设石狮市海洋生物产业科

技园，加快向现代海洋渔业的转型。

“水产品加工仍然以传统的粗加工为主，医

药品原料等高附加值的精深加工相对较少。”

“只有企业集中，缺乏产业集聚，产业上下游

无法高效对接，没有形成相关联的产业链条。”

石狮市科技局局长龚一士告诉记者，作为福

建省“渔业十强县（市）”之一，石狮去年海洋经济

总产值达到60.47亿元。然而，随着技术更新的

加快和国际竞争的加剧，该产业面临着海洋资源

减少、创新能力不强、产品附加值低等一系列发

展问题，这也是整个泉州市遇到的共性问题，依

靠科技创新加快产业升级的任务十分迫切。

在泉州市科技局的推动下，以石狮水产加

工企业为主体，联合晋江、惠安、南安等地企

业，并整合中国水产科学研究院、福建农林大

学、台湾海洋大学等院校创新资源，泉州市海

洋生物加工产业技术创新战略联盟应运而生。

“联盟将成立泉州市海洋生物加工技术研发

中心、生物加工应用中心，集中优势研发资源抱团

攻关，共享技术科技成果，提升综合竞争能力；重

点发展海洋生物医药、海洋保健食品、海洋精细化

工等新兴产业，加快产业转型升级。”联盟理事长、

石狮华宝明祥食品有限公司董事长刘鹏飞说，“从

单枪匹马、各自为营走向协同攻关、深度整合，依

靠创新联盟这艘‘大船’闯‘深海’，联盟内企业抵御

市场风险和分工合作能力将成倍增长。”

台湾渔业科技联盟理事长郑学渊说，我们

希望与创新联盟发挥各自双方优势，在海洋生

物加工技术、科技人才培养等方面加强交流，

共同推进海洋生物加工产业的技术创新。

“要充分发挥联盟的作用，让联盟内企业

成为命运共同体，致力于产学研合作和产业集

群共同开发模式。”泉州市科技局局长颜志煌

对记者表示，目前该局已推动 22 个市级产业

技术创新战略联盟成立，将通过设立市级重大

科技专项资金，支持联盟成员单位联合申报产

学研重大集成、攻关科技计划项目，鼓励联盟

建设科技创新基地与平台，并优先立项支持联

盟成员单位开展科研攻关和成果推广，为全市

产业转型升级提供更为广阔的创新平台。

抱 团 创 新 闯“ 深 海 ”
——福建首个海洋领域技术创新战略联盟成立侧记

林祥聪 黄建团 蔡柏林 谢开飞

12月 14 日，兰州市举办以“绿色未来 创
意体验”为主题的第三届中小学生绿色环保作
品展，为期10天的展览将展出全市中小学校学
生的1800多件环保主题作品。

上图 学生们在观看一组用废旧纸板制作
的现代画工艺品。

左图 一名男孩在观看一件用废旧光盘制
作的自行车造型工艺品。新华社记者 张锰摄

□吴邦国主持召开
十一届全国人大常委
会第九十三次委员长
会议，决定十一届全
国人大常委会第三十
次会议 12月 24日至
28日在京举行

□温家宝会见出席
中国环境与发展国际
合作委员会年会外方
代表 （均据新华社）

在鄱阳湖国家级候鸟自然保护区
内，夕阳白鹭，美景如画（9 月 19 日
摄）。 新华社发（傅建斌摄）

11 月 18 日，在山东荣成大天鹅
国家级自然保护区，大天鹅在落日中
游弋。 新华社发(林海珍摄)

○国际新闻
效 率 和 质 量 ：

“DNA 制造业”两大
障碍被攻克 （2版）

○嫦娥
何须杞人忧天？

（4版）

近年来，随着生态环境的改善以
及居民爱鸟、护鸟等环保意识的提高，
我国候鸟分布的范围正逐年扩大，一
些区域的候鸟分布密度以及候鸟种类
也逐渐增加。 编辑：荣 燕 马 平

再 现 候 鸟

令人闻之色变的“地沟油”，变成了“香

饽饽”。

瞄准这个一年有 45 个亿左右的市场，福

建达安能源实业有限责任公司，开发了“炸

药专用生物复合油（蜡）”技术。日前，这家

位于三明市永安汽车工业园的企业，入围首

届中国创新创业大赛全国总决赛。这让公

司总经理刘真茂欣喜不已。

近 年 来 ，经 媒 体 曝 光 ，一 条 集 掏 捞 、粗

炼、倒卖、深加工、批发、零售等六大环节于

一体的地沟油“黑色”产业链浮出水面。“地

沟油”流入百姓餐桌，食品安全“步步惊心”。

在石油行业摸爬滚打多年，刘真茂亲历

了石油危机的阵痛。宛如一枚硬币的两面，

在石油供需压力背后，他从“地沟油”中看到

了商机：我国工业炸药的年消耗量约为 500

万吨，按 6%的生物油脂使用量计算，全年将

使用炸药专用生物复合油 30 万吨，可替代

30 万吨 0#柴油、石蜡等石油产品，市场空间

达 30 个亿；在复合肥领域，年产量约 7000 万

吨，年需求防结块剂约 40—53 万吨，市场空

间达 15 个亿。

让“ 地 沟 油 ”无 所 遁 形 ，从 源 头 上 变 废

为 宝 ，刘 真 茂 着 了 魔 ：2008 年 ，公 司 聘 请 兵

器 工 业 二 零 四 所 、三 明 学 院 等 院 校 的 一 批

专 家 作 为“ 科 技 智 囊 团 ”，研 发 了 DA-1 型

复 合 肥 防 结 剂 ，并 实 现 了 产 业 化 —— 一 年

后 ，一 座 投 资 近 千 万 元 ，年 产 量 5000 吨 的

复 合 肥 防 结 剂 厂 拔 地 而 起 ；去 年 8 月 ，公

司 与 南 京 理 工 大 学 、福 建 海 峡 科 化 股 份 有

限 公 司 等 方 面 ，携 手 开 发“ 炸 药 专 用 生 物

复 合 油（蜡）”技 术 ，使 地 沟 油 进 一 步 资 源

化利用。

“目前，公司已申报专利 7 项，产品也经

过市场的检验。”刘真茂说，达安能源与中化

智肥合作，复合肥防结剂明显改善复合肥结

块现象，成为庄稼的“调味素”，使成本每吨

下降 15 元，年可降低成本 300 万元；炸药专

用生物复合油（蜡）已经在海峡科化、南岭民

爆生产线上试用，各方面性能指标均超标准

值，有效提高了炸药生产安全性及质量，并

使得每吨炸药降低成本 32 元。

市 场 驱 动 下 的 达 安 能 源 ，既 有 对 技 术

的着迷，更有对质量的执著。刘真茂说，入

围 全 国 总 决 赛 ，达 安 能 源 站 在 了 发 展 新 的

起点上——

针对我国复合肥防结剂尚无统一的行

业标准，产品质量参差不齐等问题，达安能

源正抓紧与全国化学标准化技术委员会无

机化工分技术委员会共同制订“复合肥防结

剂国家行业标准”。

“科技创新的平台有多大，企业发展的

舞台就有多大。”刘真茂表示，达安能源将依

托相关政府部门的政策扶持、科研院校的技

术力量等，筹建废弃动植物油脂综合利用工

程技术中心，打造全国最大的废弃油脂产业

化基地。

有关专家表示，地沟油问题治理应疏堵

结合，鼓励企业将地沟油变废为宝，用市场

手段规避地沟油回归餐桌的风险。目前，三

明市将以达安能源为核心企业，成立废弃物

资源利用技术创新战略联盟。

记者观察 抓住源头和市场这两头，达

安能源的探索实践，为杜绝地沟油回流餐桌

提供了一种可能。这是科技改变生活的体

现，也从一个侧面验证了“世上本没有垃圾，

只有放错位置的资源”的哲理。

达安能源：“地沟油”中淘宝
邓新广 王周海 谢开飞


